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Tribunal frena el envió de las cartas de AMLO 
Misivas en los créditos tienen la firma del Presidente 

 

 
Frenan ¡por Covid! Inversiones limpias 
Afectan contratos por dls. 9 mil millones 

 

 

Baja 1.9% comercio México-EU… y viene en picada 
Segundo Trimestre. Norteamérica, la más afectada; caería comercio 30% 
 

 

México se consolida como principal socio de EU 
Aportó 15.4% de importaciones estadounidenses en el I Trim 
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Propondrá AMLO a Trump un plan de regularización migratoria 
 

 
Rebasa 10 mil mdd boquete de abril y mayo en turismo 
Insólito 10 de mayo. Cierran restaurantes, panteones y florerías en 24 entidades; la 
Concanaco proyecta pérdidas por 36 mil mdp y cerveceras dejaron de exportar 404 
mdd en un mes 
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Hacienda aprieta la fiscalización 
Obtuvo el mayor monto para un primer trimestre 
 

 
Covid: 54% de fallecidos en México, obesos o diabéticos 
La tercera parte de los muertos, menores de 60 años, diabéticos y obesos; son 
factores clave de comorbilidad en nuestro país, según cifras oficiales de SSA 
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La Razón 
Sin acuerdo, el Presidente puede disponer del 100% del PEF: Delegado 
Pide a bloque elegir entre asumir facultades o decisión unilateral 
 

 
Condenan a una parte de México a la pobreza 
Advierte Banxico el principal peligro 
 

 
Migrantes mexicanos “héroes vivientes” 
Aumentaron las remesas durante la pandemia 
 

 

Ronda el hambre 
En EU son maltratados y desprotegidos los jornaleros mexicanos, pero si enferman 
masivamente si afectaría producción de alimentos 
 

 

Se aplano la curva, pero registran peor día: 263 muertos 
El pico será el jueves 8 y la reapertura se proyecta por zonas, el 17 de mayo 
 

   
Logramos aplanar la curva: Salud 
Pico de casos será el 8 de mayo, prevé Hugo López Gatell 
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Panorama Nacional 
 
 

Hará AMLO a Trump propuesta formal y abierta para regularizar a migrantes 
(La Jornada, Alonso Urrutia y Alma E. Muñoz, p. web). 
Cuando se concrete su visita a Estados Unidos para reunirse con Donald Trump, México 
propondrá abierta y formalmente una posible regularización de la situación migratoria 
de los connacionales que residen en ese país, anunció el presidente Andrés Manuel 
López Obrador. 
Señaló que su gobierno no interfiere en cuestiones electorales ni de política interna del 
país del norte, pero se realizará esa gestión en defensa de los migrantes mexicanos. 
Como parte de la agenda del encuentro –tentativamente en julio– se abordaría la 
entrada en vigor del nuevo acuerdo comercial, aunque ya desde ahora, producto de la 
interacción de ambas economías, que coincidirá con el restablecimiento de la 
normalidad económica en Estados Unidos, analiza la reapertura de actividades en 
algunos sectores industriales, como el automotriz, la minería y la industria de la 
construcción: “hay una relación estrecha, son cadenas de producción que se dan entre 
México, Estados Unidos e incluso Canadá. 
Si nos lo permiten los médicos, los especialistas, los científicos, queremos iniciar la 
reapertura de actividades poco a poco, no en todo el país, sino por regiones, cuidando 
todas las medidas sanitarias. Tenemos pensado iniciar en algunas partes el día 17 y a 
finales de este mes en el país, dijo el Presidente. Entre las actividades que se estudia 
reanudar de forma paulatina se encuentran las zonas turísticas. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/05/06/politica/014n1pol) 
 

El INE mide a AMLO, Peña y Calderón ‘con la misma vara’ (El Financiero, Susana 

Guzmán, p. web). 
Con la misma vara que se midió a Felipe Calderón y a Enrique Peña, se medirá a López 
Obrador. El INE no tiene animadversión, ni obediencia a ninguno de los gobiernos que 
vayan pasando. Como institución autónoma tiene que mantenerse distante de los 
colores de quien gobierne y hacer valer la Constitución y las leyes, y eso es lo que hizo”, 
aseguró el consejero Ciro Murayama. 
En entrevista con El Financiero luego de que la Comisión de Quejas y Denuncias del 
INE emitió medidas cautelares en contra del gobierno federal para prohibir que se 
entregaran cartas firmadas con el nombre de Andrés Manuel López Obrador a los 
beneficiarios de créditos por la pandemia, Murayama dijo que “si hay una violación a la 
norma, venga de quién venga, hay que frenarla”. 
“No estamos en un negocio de amistades o enemistades, estamos haciendo valer el 
marco constitucional y lo que queremos es ser objetivos y consistentes. Malo hubiera 
sido que cambiáramos los criterios que ya están bien asentados, porque sería 
incongruente apartarnos de la obligación del principio de legalidad”, dijo. 
Respecto a si esto tensará aún más la relación del organismo con el gobierno federal, 
señaló que “el INE no tenía más que ser autónomo y apegarse a la norma y esa es 
nuestra vía certera y de esa manera es la mejor relación que se puede establecer con 
el gobierno, que el gobierno sepa que nosotros, sin filias y sin fobias haremos valer la 
ley”. 
Ciro Murayama explicó que, no obstante, el proceso que inició con la queja de PAN, 
PRD y PRI aún no termina, pues falta que la Sala Especializada del Tribunal Electoral 
del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), una vez que reciba del INE las medidas 
cautelares, se pronuncie al respecto. 
(https://elfinanciero.com.mx/nacional/el-ine-mide-a-amlo-pena-y-calderon-con-la-
misma-vara) 
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Condenan a una parte de México a la pobreza (El Sol de México, Juan Luis Ramos, 

p. web). 
Factores idiosincráticos en el país agravan el entorno adverso que enfrenta la economía 
mexicana por la pandemia y la caída en los precios del petróleo, eso concluyeron los 
integrantes de la Junta de Gobierno del Banco de México (Banxico). 
En su reunión de política monetaria del 21 de abril, en la que también estuvieron 
presentes el secretario de Hacienda, Arturo Herrera, y el subsecretario, Gabriel Yorio, 
el gobernador y subgoberndores del Banco Central coincidieron en que los choques 
externos complicaron una problemática que ya se venía gestando, principalmente por la 
falta de confianza ante decisiones de política pública, el deterioro del Estado de derecho, 
del marco institucional y de la seguridad pública. 
El incremento en los homicidios en marzo, la percepción de esfuerzos insuficientes por 
parte del gobierno en materia fiscal para hacer frente a la crisis, así como el riesgo sobre 
Pemex son elementos que aumentan las dudas sobre el potencial de crecimiento del 
país en los siguientes años y ahuyentan la inversión, señalaron algunos miembros de la 
Junta. Uno de ellos advirtió: No existe planta productiva que pueda soportar condiciones 
de inseguridad de esta magnitud; es una agenda indispensable para la reactivación 
económica. Ninguna medida monetaria o fiscal podrá ofrecer los beneficios esperados 
si no se cuenta con la confianza para invertir. 
Ese mismo integrante de la Junta planteó que para superar la crisis actual y fortalecer 
las perspectivas de crecimiento en el largo plazo se requiere una reorientación profunda 
de la estrategia económica. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/banxico-reunion-politica-monetaria-
pobreza-desempleo-crisis-economica-pandemia-coronavirus-covid-19-5192667.html) 
 

Mayor ola de contagios de coronavirus ocurriría el 8 de mayo: Hugo López-
Gatell (El Economista, Jorge Monroy, p. web). 
La Secretaría de Salud informó que se modificó del 6 al 8 de mayo la fecha estimada en 
que ocurrirá el pico de contagios de Covid-19 en México, por lo que mantuvo su llamado 
a la población a quedarse en casa para evitar una mayor ola de contagios con la nueva 
cepa del coronavirus (SARS-CoV-2). 
Se informó que en el país hay 26,025 personas contagiadas de Covid-19 (1,120 más 
respecto al lunes); alrededor de 16,099 casos sospechosos acumulados, y 105,664 
casos en estudio. Hasta este martes 5 de mayo han ocurrido 2,507 fallecimientos a 
causa de dicho virus. 
En Palacio Nacional, Hugo López-Gatell, subsecretario de Prevención y Promoción de 
la Salud, indicó que especialistas restimaron para el 8 de mayo la fecha en que ocurrirán 
la mayor cantidad de contagios. 
El funcionario celebró que la mayor parte de los ciudadanos haya acatado el llamado a 
quedarse en casa desde el 1 de abril, pues dijo que eso permitió que no se presentara 
un 74% de los contagios que originalmente se estimaban previstos. Destacó que 
originalmente se estimaba que la mayor ola de contagios ocurriera el 2 de abril, pero 
gracias a la intervención, ahora la proyección es que el pico sea el 8 de mayo. 
Aclaró que, si bien la curva de contagios se "aplanó", no significa que haya desaparecido 
la epidemia del coronavirus SARS-CoV-2. "No puede interpretarse como que se deben 
suspender las medidas. Aplanar la curva no quiere decir: desparecer la epidemia", dijo 
López-Gatell, al hacer un nuevo llamado al resguardo social y de higiene como lavado 
de manos constante. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Mayor-ola-de-contagios-de-Covid-19-
ocurriria-el-8-de-mayo-Hugo-Lopez-Gatell-20200505-0141.html) 
 

Quedan a la deriva pacientes que no son de COVID-19 (El Financiero, Rivelino 

Rueda, p. web). 
Gloria G., Miguel Ángel H. y Miguel Ángel V. tuvieron el peor momento en el peor de los 
escenarios. La saturación de hospitales para atender casos COVID-19 en la Ciudad de 
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México; Torreón, Coahuila, y Chihuahua, Chihuahua, los orilló a morir sin atención 
médica. Sus nombres están anotados en algunas de las listas de espera de hospitales 
públicos del país que dejan para “luego” la atención de casos de atención otrora de 
primer nivel, como infartos cardiacos o cerebrovasculares. 
En estos días todo está centrado en la atención de pacientes con coronavirus. No hay 
lugar para padecimientos de otro tipo. Se trata, en suma, de los “decesos alternos” de 
la pandemia. De acuerdo con el Boletín Epidemiológico de la Dirección General de 
Epidemiología de la Secretaría de Salud, de la semana 17, en los hospitales públicos 
de todo el país se registraron, del 19 al 25 de abril, 460 casos de infartos al miocardio, 
424 eventos cerebrovasculares, 1,903 casos de insuficiencia venosa. 
Además, 200 casos de accidentes con peatón lesionado, 1,213 casos de accidentes 
vehiculares con lesiones, así como 914 por heridas de arma de juego o arma blanca. 
Heredera de una tiendita de dulces y refrescos, frente a la Escuela Jardín, en la alcaldía 
de Azcapotzalco, la señora Gloria G., de 62 años, comenzó a sentirse mal la tarde del 
29 de abril. Tras la muerte de sus padres hace tres años, doña Lencha y don Chente, 
Gloria vivía sola. El profundo dolor de cabeza la orilló a llamarle a su sobrino Jesús G., 
que vive en Toluca. Llegó pasadas las seis de la tarde de ese día. Fueron al Centro 
Médico La Raza, el más cercano. 
(https://elfinanciero.com.mx/nacional/quedan-a-la-deriva-pacientes-que-no-son-de-
covid-19) 
 

La Sedena ha distribuido más de 500 mil despensas e insumos de aseo (La 

Jornada, Eduardo Murillo, p. web). 
Como parte del Plan DN-III-E, con motivo de la contingencia sanitaria por el Covid-19, 
la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) ha distribuido más de medio millón de 
despensas y la Secretaría de Marina (Semar) ha emprendido la reparación de 99 
ventiladores descompuestos en los almacenes de diversas dependencias. 
La Sedena reportó que ha distribuido 517 mil 508 despensas con alimentos no 
perecederos y artículos de aseo personal en Baja California Sur, Campeche, Chihuahua, 
Coahuila, Guanajuato, Nayarit, Quintana Roo, Sonora y Yucatán. 
Además, opera 32 nosocomios del Instituto de Salud para el Bienestar (Insabi) y ha 
puesto a punto 117 instalaciones militares, entre hospitales especializados y de zona, 
así como unidades médicas de consulta externa, con el propósito de atender a la 
población civil. 
Treinta instalaciones sanitarias han sido reconvertidas en hospitales Covid y se ubican 
en las zonas donde se prevé que habrá más casos, como el valle de México y los 
estados de Tabasco, Sinaloa, Quintana Roo y Baja California. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/05/06/politica/002n2pol) 
 

Deportó EU a 57,475 connacionales en la primera etapa de la pandemia (La 

Jornada, Fabiola Martínez, p. web). 
La cuarta parte de los mexicanos deportados por Estados Unidos en la primera etapa 
de la emergencia por Covid-19 fueron devueltos por Baja California, especialmente la 
garita de Tijuana, una de las ciudades del país más afectadas por la pandemia de 
coronavirus. 
Canadá también inició la repatriación de paisanos y, aunque por ahora es en cantidades 
marginales, en marzo se incrementó el número de devoluciones vía los aeropuertos de 
la Ciudad de México y Guadalajara. 
En el caso de Estados Unidos, en el primer trimestre del año fueron 57 mil 475 las 
deportaciones de mexicanos, 14 por ciento más que en el mismo periodo de 2019, 
según datos oficiales a los que tuvo acceso este diario. Por Baja California llegaron 16 
mil. 
En el mismo periodo de 2019, el Instituto Nacional de Migración reportó el retorno de 49 
mil 490 mexicanos expulsados del vecino país. 
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En el primer trimestre de 2020 se mantuvo la tendencia al alza del pasado bienio: en 
enero se contaron 18 mil 217 deportaciones de migrantes mexicanos, en febrero, 18 mil 
998, y en marzo, 20 mil 260, este último mes en el que Donald Trump declaró la 
emergencia sanitaria en su país. 
Funcionarios estadunidenses advierten que no detendrán estos controles migratorios, 
con el argumento de eliminar riesgos ante la expansión del coronavirus, pero también 
afirman que con y sin la pandemia continuarán con esta vigilancia contra la migración 
ilegal y tráfico de drogas. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/05/06/politica/014n2pol) 
 

Morena, PAN y PRD coinciden en que la SCJN debe declarar 
inconstitucional la ley Bonilla (La Jornada, Néstor Jiménez, Víctor Ballinas y Georgina 

Saldierna, p. web). 
El presidente nacional interino de Morena, Alfonso Ramírez Cuéllar, se pronunció a favor 
del proyecto que se perfila en la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), 
elaborado por el ministro Fernando Franco González Salas, que señala como 
inconstitucional la llamada ley Bonilla en Baja California. En el PAN y PRD en el Senado 
coincidieron en que “por unanimidad la Corte declare inconstitucional esa legislación. 
Las dirigencias de ambos partidos también calificaron como una gran noticia el proyecto, 
y pidieron a los ministros del máximo tribunal propuestos por el presidente Andrés 
Manuel López Obrador, actuar con independencia e imparcialidad durante el análisis del 
tema. 
Ramírez Cuéllar afirmó que la extensión del mandato del gobernador Jaime Bonilla, 
aprobada por el Congreso local –de 2 a 5 años–, no fue una decisión de partido, sino 
de un grupo de legisladores morenistas de dicha entidad. No se puede permitir que, 
aprovechando procedimientos irregulares en el Congreso local, se hayan extendido los 
plazos. Morena debe dar el ejemplo de congruencia con las reglas democráticas, y debe 
ser muy celoso para cumplir la Constitución, indicó. 
Por su parte, el panista Damián Zepeda sostuvo que el proyecto de resolución del 
ministro Franco es correcto, tanto en términos legales como éticos y morales. Es 
indebido el golpe que se le quiso dar a la democracia por parte del Congreso de Baja 
California, buscando burlar el periodo y artificialmente permanecer más tiempo en el 
gobierno, cinco años en lugar de dos. Sería brutal el daño que se le daría a la 
democracia en México si eso se permite. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/05/06/politica/009n2pol) 
 

Baja 1.9% comercio México-EU… y viene en picada (El Financiero, Héctor Usla, p. 

web). 
El comercio entre México y Estados Unidos ya comenzó a resentir los efectos negativos 
del COVID-19. 
Durante el primer trimestre del año, el intercambio comercial entre ambos países 
(sumando exportaciones e importaciones) ascendió a 147 mil 776 millones de dólares 
durante el primer trimestre de 2020, esta cifra fue inferior en 1.9 por ciento a lo 
observado durante el mismo periodo del año anterior, según cifras del Departamento de 
Comercio estadounidense. 
De esta forma, el comercio total entre ambos países registró su mayor contracción para 
un primer trimestre del año desde la crisis financiera de 2009. 
A pesar de esto, México se consolidó por 15 meses consecutivos como el principal socio 
comercial de Estados Unidos, debido a que el mercado mexicano representó el 15.3 por 
ciento del comercio total estadounidense durante el primer tercio del año.  
Para Fernando Ruiz Duarte, director general del Consejo Empresarial Mexicano de 
Comercio Exterior, Inversión y Tecnología (COMCE), hubo dos factores que impactaron 
en el comercio bilateral entre estas naciones. 
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“Por un lado, continuó la guerra comercial entre EU y China, ya que no han podido lograr 
un acuerdo para eliminar las barreras arancelarias, esto de alguna manera impactó; y la 
otra causa fueron los efectos del coronavirus”, dijo en entrevista con El Financiero. 
El directivo señaló que el impacto del COVID-19 se comenzó a visualizar desde febrero, 
ya que la propagación del virus empezó a inicios de año en Asia, por lo que países como 
China tuvieron que detener sus actividades, y en consecuencia, esto afectó la cadena 
de suministros a EU durante gran parte del primer trimestre. 
(https://elfinanciero.com.mx/economia/comercio-entre-mexico-y-eu-cae-1-9-durante-el-
primer-trimestre) 
 

Estimamos que mil 800 hospitalizados por COVID-19 van a requerir 
ventilador en Zona Metropolitana: Sheinbaum (El Financiero, Redacción, p. web). 
Claudia Sheinbaum, jefa de Gobierno de la Ciudad de México, dio a conocer que su 
administración estima que, en la Zona Metropolitana, alrededor de mil 800 personas 
hospitalizadas por coronavirus necesitarán ventilador. 
“Estimamos que el máximo de hospitalizados con ventilador que va a requerir la Zona 
Metropolitana es de alrededor de mil 800, siempre que sigamos respetando las medidas 
de distanciamiento físico”, dijo Sheinbaum en un video publicado en su cuenta de 
Twitter. 
Asimismo, la jefa de Gobierno detalló que, actualmente, la capacidad hospitalaria en la 
demarcación creció alrededor de 900 por ciento. 
“De principios del año a la fecha, la capacidad hospitalaria, para atender esta 
enfermedad (coronavirus), creció en la ciudad en cerca de un 900 por ciento”, comentó. 
La funcionario expuso además que el número de hospitalizados por este patógeno en 
la capital del país ha ido creciendo en 150 personas diarias en promedio. 
Sheinbaum manifestó que, en dos días más, once hospitales en la ciudad tendrán la 
capacidad de atender a personas contagiadas con el virus; actualmente son cinco. 
(https://elfinanciero.com.mx/cdmx/mil-800-hospitalizados-por-covid-19-van-a-requerir-
ventilador-en-zona-metropolitana-sheinbaum) 
 

Trump elige a la economía sobre la salud (El Economista, Agencias, p. web). 
Phoenix. - Pese a que más gente enferme o muera, el presidente estadounidense, 
Donald Trump, prefiere que la reapertura de la economía de Estados Unidos comience 
de inmediato. 
Cuestionado sobre si cree que aumentará el número de muertos por desconfinar a la 
población para reabrir la economía, el mandatario aseguró: “Es posible, habrá algunos”. 
Y sucederá porque la gente “no estará confinada en un apartamento, en una casa o 
donde quiera que sea”, dijo Trump en la fábrica de Honeywell en Phoenix, Arizona, que 
visitó en su primer viaje importante desde que comenzara la cuarentena por el 
coronavirus. 
La campaña de reelección de Trump, de cara a la elección presidencial de noviembre, 
se activa después de la orden de confinamiento masivo impuesta para tratar de detener 
la propagación del virus, que ya ha matado a 70,000 personas en Estados Unidos, una 
cifra que antes de junio llegará a 100,000, según varios pronósticos. 
“Debemos abrir nuestro país”, insistió el mandatario desde las instalaciones de la 
empresa. “No podemos mantener nuestra economía cerrada por los próximos cinco 
años”. 
“No digo que todo sea perfecto. ¿Se verán afectadas duramente algunas personas? Sí. 
Pero debemos reabrir nuestro país y debemos hacerlo pronto”, añadió. 
El presidente ha expresado su creciente frustración con la recesión provocada por el 
coronavirus, que ha dejado a más de 30 millones de estadounidenses sin trabajo.  
Estados Unidos tiene alrededor de 1.2 millones de personas infectadas y más de 70,000 
muertos hasta el momento. 
(https://www.eleconomista.com.mx/internacionales/Trump-elige-a-la-economia-sobre-
la-salud-20200505-0152.html) 
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Procuraduría Agraria 
 
 

La Procuraduría Agraria reforzará su presencia en los programas que opera 
en beneficio de los campesinos de México (Gob.mx, Redacción, p. web). 
Martes 05 mayo 2020 
El Titular de la Institución, Luis Hernández Palacios Mirón, dirige un mensaje al 
personal de la Estructura Territorial; los convoca a aprovechar el trabajo a distancia para 
revisar los asuntos pendientes y mejorar la atención de nuestros servicios. 
El trabajo a distancia que viene realizando el personal de la Procuraduría Agraria, del 
nivel central como de la Estructura Territorial, en acatamiento a las recomendaciones 
de las autoridades de la Secretaría de Salud por la pandemia del Covid 19, es una 
magnífica oportunidad para revisar los asuntos pendientes de los programas a su cargo 
y mejorar las perspectivas de atención a los sujetos agrarios. 
Así lo puso de manifiesto el Titular de la Institución, Luis Rafael Hernández Palacios 
Mirón, en el mensaje que a través de videoconferencia dirigió a los Representantes 
estatales, y personal de la Estructura Territorial con motivo de la sesión mensual de 
Consejo Técnico. Indicó que el confinamiento obligado a lo largo de todo el mes de abril, 
permitió también definir estrategias para mejorar los procedimientos que coadyuven a 
la actualización de los planes de trabajo que, en materia de asesoría jurídica, 
representación legal y de organización agraria, con la Renovación de los Órganos de 
Representación y Vigilancia, fundamentalmente, brinda la Institución. 
En este sentido, anunció que, una vez superada la emergencia sanitaria, en un proceso 
escalonado que partirá de aquellos municipios que están libres de la pandemia, la 
Procuraduría Agraria pondrá en marcha una renovada activación y reimpulso de 
nuestros programas, como el de Sembrando Vida, en el cual se contempla una mayor 
presencia y participación de esta institución. 
(https://www.gob.mx/pa/articulos/la-procuraduria-agraria-reforzara-su-presencia-en-
los-programas-que-opera-en-beneficio-de-los-campesinos-de-mexico?idiom=es) 
 

Piden respetar terrenos en la reserva (Por Esto, Efraín Valencia, p. web). 
Martes 05 mayo 2020 
Yucatán, Tizimín. - Exhortan a un grupo de personas a que respeten los lotes de terrenos 
en la reserva de crecimiento en el Sur de la ciudad, para evitar conflictos. 
Los terrenos que aún están bajo litigio en la reserva del Sur de la urbe no pueden ser 
ocupados por otra gente, pues desde la asamblea de mayoría calificada se asignó a 
ejidatarios e hijos de los mismos y se llegó en un arreglo con los que lo ocupaban, sin 
embargo, el litigio aún continúa. 
Esta mañana, un grupo de personas que alegaban no contar con terrenos empezaron a 
trabajarlos, sin embargo, la persona que antes tenía la posición platicó con el comisario 
Fidencio Tamayo Batún y le dijeron que estos terrenos aún están bajo litigio, y por lo 
tanto no se puede ocupar, ya que de lo contrario la fuerza pública los desalojaría. 
Al lugar acudió la Policía Municipal y Estatal, cuyos agentes dialogaron con los 
interesados y se llegó a un acuerdo de que se respeten los límites de cada uno de 
los terrenos, para evitar problemas y esperar la resolución de la Procuraduría Agraria 
sobre el otro asunto. 
(http://www.poresto.net/2020/05/06/piden-respetar-terrenos-en-la-reserva/) 
 

Claman justicia ejidatarios del sur de Sinaloa (Rio Doce, Cayetano Ozuna, p. web). 
Martes 05 mayo 2020 
“Tenemos nueve años denunciando a través de la prensa, el Registro Agrario Nacional 
(RAN), la Procuraduría Agraria (PA), el Tribunal Agrario (TA) y el Supremo Tribunal de 
Justicia del Estado (STJE), pero por el prestigio del empresario atunero José Eleovigildo 
Carranza, no se mueve nada”, afirman los campesinos. 
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Grupo Inconforme Pérez y Aguayo, de la comunidad Ejidal Isla del Bosque, piden a 
diputados federales sinaloenses de Morena, que investiguen el presunto despojo 578 
hectáreas, perpetrado el 25 de octubre de 2008, por empleados del empresario atunero 
José Eleovigildo Carranza Beltrán. 
“Nunca hemos estado de acuerdo en vender nuestras tierras, prueba de ello es que a 
los dos primeros compañeros que en su momento se opusieron, a uno lo mataron a 
balazos afuera de su casa y al otro lo encontraron ahorcado en la parcela escolar del 
ejido”, enfatizan los inconformes. 
Afirman que los dos homicidios contra los ejidatarios han enviado un mensaje claro de 
impunidad para imponer el miedo y el silencio a los damnificados, pero como son 
indignantes estos actos de corrupción no se pueden quedar callados. 
“De plano es indignante vivir estos actos de corrupción que dan vergüenza y coraje”, 
añaden. En una misiva dirigida a la diputada federal Nancy Yadira Santiago Marcos, los 
campesinos informan a la líder de los legisladores de Morena por Sinaloa, que el 25 de 
octubre de 2008, fue violada la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, 
para despojarlos de sus tierras de uso común. 
Aseguran que también violaron impunemente la Ley Agraria, al celebrar tres asambleas 
el mismo 25 de octubre de 2008, donde con solo presentar sus credenciales de elector, 
sin asistir personalmente, 15 empleados de Carranza Beltrán fueron favorecidos con 
578 hectáreas de tierra de uso común. 
(https://riodoce.mx/2020/05/05/claman-justicia-ejidatarios-del-sur-de-sinaloa/) 
 

Sector Agrario 
 
 

Sedatu anuncia inversión de $6,500 millones para 50,000 acciones de 
vivienda extras (El Economista, Redacción, p. web). 
Martes 05 mayo 2020 
La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) anunció una inversión 
de 6,500 millones de pesos para la realización de 50,000 acciones de vivienda popular, 
esto como una medida emergente para reactivar la economía ante la contingencia 
causada por el coronavirus (Covid-19). 
De acuerdo con esta dependencia a cargo de Román Meyer Falcón, esta acción 
emergente es paralela a la estrategia de vivienda a los dos programas prioritarios a 
cargo de la Sedatu: el Programa Nacional de Reconstrucción y el de Mejoramiento 
Urbano. 
Con esta inversión emergente, la Sedatu ejecutaría durante este 2020 poco más de 
83,000 acciones de vivienda con una inversión total de 10,778 millones de pesos. 
Dentro de este universo de 50,000 acciones emergentes, 20,000 serán para la 
construcción de vivienda nueva, donde cada beneficiario recibirá un subsidio de hasta 
240,000 pesos, mientras que 8,500 acciones se dirigirán para ampliación, con un tope 
máximo del apoyo de hasta 90,000 pesos y otras 21,500 acciones para mejoramiento, 
donde el límite del apoyo será hasta de 35,000 pesos. 
“Los beneficiarios decidirán cómo realizarán el mejoramiento, ampliación o construcción 
de su vivienda y administrarán el recurso; además, podrán optar entre autoproducción 
o autoconstrucción”, explicó la Sedatu y añadió que dicho esquema se ejecutará en 
coordinación con el Fondo Nacional de Habitaciones Populares (Fonhapo). 
De acuerdo con el subsecretario de Ordenamiento Territorial, David Cervantes Peredo, 
los beneficiarios se identificarán con base el Censo del Bienestar y tendrán que ser 
familias que habiten en alguno de los 68 municipios, ubicados en 14 estados, elegidos 
para dicho esquema. 
(https://www.eleconomista.com.mx/economia/Sedatu-anuncia-inversion-de-6500-
millones-para-50000-acciones-de-vivienda-extras-20200505-0159.html) 
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Así fue el inicio de la construcción del Tren Maya (Obras por expansión, Redacción, 

p. web). 
Martes 05 mayo 2020 
El Tren Maya ha comenzado a hacerse realidad. En Palenque, Chiapas, dieron inicio 
las, por ahora lentas, labores de construcción para edificar una de las obras insignia del 
actual gobierno de Andrés Manuel López Obrador. 
El 4 de mayo, la maquinaria y pocos trabajadores comenzaron a movilizarse a ocho 
kilómetros de Palenque Chiapas, para limpiar las vías del extinto Tren Chiapas-Mayab, 
labor que le costará al Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) 27.6 millones 
de pesos. 
La labor es necesaria ya que 41.5 kilómetros del derecho de vía serán aprovechados 
para el nuevo proyecto. Por lo que se requiere que quede un espacio de 3.15 metros a 
cada lado. 
Por el abandono la vegetación había comenzado a invadir el camino, así que la empresa 
chiapaneca Coyatoc Construcciones, la cual ganó el contrato, dejará libre 27.4 
kilómetros del tramo 1 Palenque-Escárcega. En tanto que Nexumrail limpiará 14 
kilómetros entre Arellano y Mucuychakan, en Campeche, para la segunda sección. Este 
procedimiento deberá concluirse el 27 de mayo. 
“La contratista efectuará desyerbe, en forma manual en zona de selva, rural y urbana 
con maleza, estando obligado a utilizar al menos 85 por ciento de la mano de obra para 
la ejecución de este concepto contratando personas exclusivamente de la localidad “, 
pidió Fonatur. 
Los trabajadores que ya operan en la zona están habilitando como campamentos las 
antiguas estaciones e instalaciones del tren. El número de colaboradores es reducido, 
ya que se busca no fomentar los contagios de coronavirus COVID-19. 
Sin embargo, Rogelio Jiménez Pons, director del Fondo, aclaró que en el futuro 
aumentará el flujo de trabajadores en la construcción y se acelerarán las labores. La 
construcción de los tramos comenzará aproximadamente en septiembre, ya que los 
contratistas tienen cuatro meses para la elaboración del proyecto ejecutivo. 
(https://obras.expansion.mx/construccion/2020/05/05/asi-fue-el-inicio-de-la-
construccion-del-tren-maya) 
 

Transparencia en Tren Maya, clave en éxito del proyecto de AMLO (Político 

MX, Aquiles Siller, p. web). 
En el proyecto del Tren Maya la palabra clave es “Transparencia”, según advierten todos 
los actores participantes. Eso se ha puesto de manifiesto tras las licitaciones otorgadas 
a los Tramos 1 y 2; por supuesto que es la expectativa para el Tramo 3 de una de las 
obras principales del presidente Andrés Manuel López Obrador. Las empresas 
ganadoras han mostrado propuestas técnicas y económicas consistentes, pero hay 
otras que presentaron planes interesantes y que no pueden quedar de lado en el camino 
que viene. 
Desde un inicio, los grandes constructores de México y el mundo sabían en qué 
consistía el proyecto para construir los 1,460 kilómetros de vías férreas. En el mismo 
sentido, eran de todos conocidos los plazos para concursar en los siete tramos en igual 
número de licitaciones internacionales; así como que serían considerados, tanto los 
aspectos técnicos, como los económicos de las propuestas. 
La licitación internacional para el tramo 1 fue adjudicada al consorcio integrado por la 
portuguesa Mota Engil México Sapi y la estatal China Communications Construction 
Company, junto con otras tres compañías mexicanas: Gavil Ingeniería, Eyasa y Grupo 
Cosh. No puede dejarse de lado que otra de las mejores propuestas técnicas en ese 
momento fue la de la empresa Sacyr, la cual cuenta con un amplio expertise en 
proyectos de la envergadura del Canal de Panamá; la Autopista de las Pedrizas en 
Málaga, España o la desaladora de Perth, en Australia. 
De tal manera que desde el 2 de mayo comenzaron las obras de construcción del Tramo 
1 de Palenque, Chiapas, a Escárcega, Campeche de 227 kilómetros de extensión. 
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Máquinas de construcción como palas cargadoras, excavadoras y retroexcavadoras 
(llamadas “manos de chango”) fueron movilizadas a unos 8 kilómetros de Palenque, 
Chiapas; se instalaron en los costados de las antiguas vías férreas del entonces Tren 
Chiapas-Mayab. 
(https://www.politico.mx/minuta-politica/minuta-politica-gobierno-
federal/transparencia_en_tren_maya_clave_exito_proyecto_amlo/) 
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Hará AMLO a Trump propuesta “formal y abierta” 

para regularizar a migrantes 

 

Miércoles 06 mayo 2020 / Alonso Urrutia y Alma E. Muños 

Cuando se concrete su visita a Estados Unidos para reunirse con Donald Trump, 

México propondrá abierta y formalmente una posible regularización de la 

situación migratoria de los connacionales que residen en ese país, anunció el 

presidente Andrés Manuel López Obrador. 

Señaló que su gobierno no interfiere en cuestiones electorales ni de política 

interna del país del norte, pero se realizará esa gestión en defensa de los 

migrantes mexicanos. 

Como parte de la agenda del encuentro –tentativamente en julio– se abordaría 

la entrada en vigor del nuevo acuerdo comercial, aunque ya desde ahora, 

producto de la interacción de ambas economías, que coincidirá con el 

restablecimiento de la normalidad económica en Estados Unidos, analiza la 

reapertura de actividades en algunos sectores industriales, como el automotriz, 

la minería y la industria de la construcción: “hay una relación estrecha, son 

cadenas de producción que se dan entre México, Estados Unidos e incluso 

Canadá. 

Si nos lo permiten los médicos, los especialistas, los científicos, queremos iniciar 

la reapertura de actividades poco a poco, no en todo el país, sino por regiones, 

cuidando todas las medidas sanitarias. Tenemos pensado iniciar en algunas 

partes el día 17 y a finales de este mes en el país, dijo el Presidente. Entre las 



actividades que se estudia reanudar de forma paulatina se encuentran las zonas 

turísticas. 

En este contexto, destacó el histórico envío de remesas registrado en marzo, 

que alcanzó 4 mil millones de dólares, equivalentes a 100 mil millones de pesos 

que llegaron a 10 millones de familias en México. Un incremento de 35 por ciento 

respecto a los envíos reportados en febrero, con un monto que hace 20 años no 

sucedía, con 380 dólares en promedio por envío, equivalentes a 9 mil pesos para 

10 millones de beneficiarios de esos recursos en estos tiempos. 

Al abundar en torno al planteamiento sobre modificaciones migratorias, recordó 

que hace unos años, como dirigente opositor, propuso una reforma migratoria al 

entonces vicepresidente estadunidense –hoy virtual candidato demócrata a la 

Presidencia– Joe Biden, pero aun cuando éste le expresó que estaría en la 

agenda de Barack Obama para su segundo mandato, nunca se concretó. 

López Obrador señaló que en el contexto del trato respetuoso que tiene con 

Trump, se haría el planteamiento abierto y formalmente de una revisión de las 

condiciones migratorias de los mexicanos que trabajan en Estados Unidos. 

–¿El gobierno mexicano le va a plantear una reforma migratoria o un acuerdo 

migratorio? 

–No está definido todavía. Primero, lo del encuentro va a depender de la agenda 

del presidente Trump. Nosotros se lo propusimos y ellos van a decidir. Esto 

tendría que ser en julio, con el tema de la apertura y el inicio del tratado, ese 

sería el asunto central. Desde luego que lo trataríamos. Vamos a ver bajo qué 

condiciones podría presentarse, qué es lo más conveniente de plantear en su 

momento, respondió el Ejecutivo federal. 
 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

El INE mide a AMLO, Peña y Calderón ‘con la 

misma vara’ 

 

Miércoles 06 mayo 2020 / Susana Guzmán 

Con la misma vara que se midió a Felipe Calderón y a Enrique Peña, se medirá 

a López Obrador. El INE no tiene animadversión, ni obediencia a ninguno de los 

gobiernos que vayan pasando. Como institución autónoma tiene que mantenerse 

distante de los colores de quien gobierne y hacer valer la Constitución y las leyes, 

y eso es lo que hizo”, aseguró el consejero Ciro Murayama. 

En entrevista con El Financiero luego de que la Comisión de Quejas y Denuncias 

del INE emitió medidas cautelares en contra del gobierno federal para prohibir 

que se entregaran cartas firmadas con el nombre de Andrés Manuel López 

Obrador a los beneficiarios de créditos por la pandemia, Murayama dijo que “si 

hay una violación a la norma, venga de quién venga, hay que frenarla”. 

“No estamos en un negocio de amistades o enemistades, estamos haciendo 

valer el marco constitucional y lo que queremos es ser objetivos y consistentes. 

Malo hubiera sido que cambiáramos los criterios que ya están bien asentados, 

porque sería incongruente apartarnos de la obligación del principio de legalidad”, 

dijo. 

Respecto a si esto tensará aún más la relación del organismo con el gobierno 

federal, señaló que “el INE no tenía más que ser autónomo y apegarse a la norma 

y esa es nuestra vía certera y de esa manera es la mejor relación que se puede 



establecer con el gobierno, que el gobierno sepa que nosotros, sin filias y sin 

fobias haremos valer la ley”. 

Ciro Murayama explicó que, no obstante, el proceso que inició con la queja de 

PAN, PRD y PRI aún no termina, pues falta que la Sala Especializada del 

Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), una vez que 

reciba del INE las medidas cautelares, se pronuncie al respecto. 

Señaló que el INE actuó con celeridad para evitar un daño irreparable a la ley, 

pues ya se habían entregado 40 o 60 mil cartas firmadas con el nombre del 

Ejecutivo y “había que frenar eso”. 

En tanto, Víctor Hugo Sondón, representante del PAN ante el INE celebró la 

resolución; sin embargo, apuntó que esto no queda ahí, pues “si vemos que no 

se acata la resolución, recurriremos a la Suprema Corte de Justicia de la Nación 

(SCJN)”. 

El senador Antonio Martín del Campo, representante legislativo ante el 

organismo señaló que la resolución es algo positivo porque es inadmisible que 

el gobierno intente hacerse promoción política, mucho mensos en estos 

momentos de crisis y de pandemia. “El Presidente aprovechó la coyuntura 

porque su popularidad está cayendo y viene el proceso electoral del 2021, qué 

bueno que el INE le puso un alto”, dijo. 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Condenan a una parte de México a la pobreza 

 

Miércoles 06 mayo 2020 / Juan Luis Ramos 

Factores idiosincráticos en el país agravan el entorno adverso que enfrenta la 

economía mexicana por la pandemia y la caída en los precios del petróleo, eso 

concluyeron los integrantes de la Junta de Gobierno del Banco de México 

(Banxico). 

En su reunión de política monetaria del 21 de abril, en la que también estuvieron 

presentes el secretario de Hacienda, Arturo Herrera, y el subsecretario, Gabriel 

Yorio, el gobernador y subgoberndores del Banco Central coincidieron en que 

los choques externos complicaron una problemática que ya se venía gestando, 

principalmente por la falta de confianza ante decisiones de política pública, el 

deterioro del Estado de derecho, del marco institucional y de la seguridad 

pública. 

El incremento en los homicidios en marzo, la percepción de esfuerzos 

insuficientes por parte del gobierno en materia fiscal para hacer frente a la crisis, 

así como el riesgo sobre Pemex son elementos que aumentan las dudas sobre 

el potencial de crecimiento del país en los siguientes años y ahuyentan la 

inversión, señalaron algunos miembros de la Junta. 

Uno de ellos advirtió: No existe planta productiva que pueda soportar condiciones 

de inseguridad de esta magnitud; es una agenda indispensable para la 

reactivación económica. Ninguna medida monetaria o fiscal podrá ofrecer los 

beneficios esperados si no se cuenta con la confianza para invertir. 



Ese mismo integrante de la Junta planteó que para superar la crisis actual y 

fortalecer las perspectivas de crecimiento en el largo plazo se requiere una 

reorientación profunda de la estrategia económica. 

La minuta de esa reunión publicada este martes menciona además que los 

integrantes de la Junta alertaron sobre el agotamiento de los recursos del Fondo 

de Estabilización de Ingresos Presupuestarios (FEIP) en un futuro cercano. 

Según dio a conocer la Secretaría de Hacienda, el gobierno gastará casi 90 por 

ciento de los recursos para compensar los boquetes fiscales de 2019 y 2020. 

Uno de ellos dijo que hay indicadores de debilitamiento en el sector servicios y 

en la actividad manufacturera que podrán agravarse por la extensión de las 

medidas de distanciamiento social y llevar a la economía a una caída anual de 

hasta 34 por ciento en el segundo trimestre. Ese pronóstico lo confirmó Bank of 

America este lunes, al considerar que la respuesta política del gobierno de 

Andrés Manuel López Obrador a la crisis sanitaria y económica no ha sido “útil”. 

La economía puede registrar en 2020 su mayor contracción desde la Gran 

Depresión, alertó un directivo del Banxico. 

Una de las preocupaciones expresadas en esa reunión fue el desempleo, que 

podría haber afectado a 700 mil personas al finalizar abril, cuando en la crisis 

financiera de 2009 se perdieron unas 600 mil plazas en todo el año. 

“El principal peligro que enfrentamos es una pérdida de empleos en el corto plazo 

que no se podrán recuperar en el mediano plazo, condenando a una proporción 

de la población a una situación de pobreza estructural”, cita la minuta. 

En la reunión, el gobernador Alejandro Díaz de León, y los subgobernadores 

Irene Espinosa, Gerardo Esquivel, Javier Guzmán y Jonathan Heath decidieron 

bajar la tasa de interés de referencia en 50 puntos base, a seis por ciento, y 

acordaron proveer liquidez por hasta 750 mil millones de pesos al sistema 

financiero nacional. Un anuncio que al presidente López Obrador no convenció 

y les pidió tener “mucho cuidado” de que los recursos no se utilicen para rescatar 

empresas. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Mayor ola de contagios de coronavirus ocurriría 

el 8 de mayo: Hugo López-Gatell 

 

Martes 05 mayo 2020 / Jorge Monroy 

La Secretaría de Salud informó que se modificó del 6 al 8 de mayo la fecha 

estimada en que ocurrirá el pico de contagios de Covid-19 en México, por lo que 

mantuvo su llamado a la población a quedarse en casa para evitar una mayor 

ola de contagios con la nueva cepa del coronavirus (SARS-CoV-2). 

Se informó que en el país hay 26,025 personas contagiadas de Covid-19 (1,120 

más respecto al lunes); alrededor de 16,099 casos sospechosos acumulados, y 

105,664 casos en estudio. Hasta este martes 5 de mayo han ocurrido 2,507 

fallecimientos a causa de dicho virus. 

En Palacio Nacional, Hugo López-Gatell, subsecretario de Prevención y 

Promoción de la Salud, indicó que especialistas restimaron para el 8 de mayo la 

fecha en que ocurrirán la mayor cantidad de contagios. 

El funcionario celebró que la mayor parte de los ciudadanos haya acatado el 

llamado a quedarse en casa desde el 1 de abril, pues dijo que eso permitió que 

no se presentara un 74% de los contagios que originalmente se estimaban 

previstos. Destacó que originalmente se estimaba que la mayor ola de contagios 

ocurriera el 2 de abril, pero gracias a la intervención, ahora la proyección es que 

el pico sea el 8 de mayo. 

Aclaró que, si bien la curva de contagios se "aplanó", no significa que haya 

desaparecido la epidemia del coronavirus SARS-CoV-2. "No puede interpretarse 



como que se deben suspender las medidas. Aplanar la curva no quiere decir: 

desparecer la epidemia", dijo López-Gatell, al hacer un nuevo llamado al 

resguardo social y de higiene como lavado de manos constante. 

Víctor Hugo Borja Aburto, director prestaciones médicas del Instituto Mexicano 

del Seguro Social (IMSS), informó que el 13 de mayo iniciará la operación del 

Autódromo de los Hermanos Rodríguez como "Hospital Expansión", que tendrá 

218 camas de observación. Mencionó que a este sitio acudirán personas con 

síntomas de Covid-19 y a la vez alguna comorbilidad como hipertensión, 

obesidad y/o diabetes. 

En tanto, Alejandro Calderón Alipi, coordinador nacional de abasto de 

medicamentos e insumos del Instituto de Salud para el Bienestar (Insabi), 

aseguró que el gobierno federal ha distribuido 18 millones 394,1159 de piezas 

de equipo médico, de protección personal a médicos y enfermeras, insumos para 

higiene y medicamentos en hospitales de las 32 entidades del país. 

Destacó que los 105 ventiladores mecánicos que llegaron este martes en un 
vuelo proveniente de Estados Unidos, fueron enviados a hospitales de Baja 
California, Tabasco, Quintana Roo y a los hospitales de la Secretaría de la 
Defensa Nacional. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Quedan a la deriva pacientes que no son de 

COVID-19 

 

Miércoles 06 mayo 2020 / Rivelino Rueda 

Gloria G., Miguel Ángel H. y Miguel Ángel V. tuvieron el peor momento en el peor 

de los escenarios. La saturación de hospitales para atender casos COVID-19 en 

la Ciudad de México; Torreón, Coahuila, y Chihuahua, Chihuahua, los orilló a 

morir sin atención médica. 

Sus nombres están anotados en algunas de las listas de espera de hospitales 

públicos del país que dejan para “luego” la atención de casos de atención otrora 

de primer nivel, como infartos cardiacos o cerebrovasculares. 

En estos días todo está centrado en la atención de pacientes con coronavirus. 

No hay lugar para padecimientos de otro tipo. Se trata, en suma, de los “decesos 

alternos” de la pandemia. 

De acuerdo con el Boletín Epidemiológico de la Dirección General de 

Epidemiología de la Secretaría de Salud, de la semana 17, en los hospitales 

públicos de todo el país se registraron, del 19 al 25 de abril, 460 casos de infartos 

al miocardio, 424 eventos cerebrovasculares, 1,903 casos de insuficiencia 

venosa. 

Además, 200 casos de accidentes con peatón lesionado, 1,213 casos de 

accidentes vehiculares con lesiones, así como 914 por heridas de arma de juego 

o arma blanca.  



Heredera de una tiendita de dulces y refrescos, frente a la Escuela Jardín, en la 

alcaldía de Azcapotzalco, la señora Gloria G., de 62 años, comenzó a sentirse 

mal la tarde del 29 de abril. 

Tras la muerte de sus padres hace tres años, doña Lencha y don Chente, Gloria 

vivía sola. El profundo dolor de cabeza la orilló a llamarle a su sobrino Jesús G., 

que vive en Toluca. Llegó pasadas las seis de la tarde de ese día. Fueron al 

Centro Médico La Raza, el más cercano. 

La instrucción fue que esperara porque “no había camas”. A las ocho y media de 

la noche tuvo un derrame cerebrovascular irreversible en las bancas de espera 

de ese nosocomio del IMSS. 

“Nunca imaginé ver algo así. Tener que suplicar para que atiendan a un familiar 

que está muriéndose es abominable. A todas las personas que llegaban al 

hospital con casos urgentes, como intoxicaciones severas o hasta con dolores 

insoportables por cáncer, tenían que esperar turno. Lo que más me indignó es 

que dijeran que comprendiéramos la situación. Que estaba fuera de sus manos”, 

narra Chucho con la mandíbula trabada. 

A 980 kilómetros de ahí, hacia el norte, en Torreón, Coahuila, Miguel Ángel H. 

tuvo un infarto la noche del 28 de abril. Su esposa habló con su cuñado, Enrique 

H., para informarse sobre la situación. El evento cardiaco fue leve, aunque 

requería atención médica inmediata. 

Enrique trasladó a su hermano Miguel Ángel, de 47 años, al Hospital General de 

Zona 16, en la Comarca Lagunera. Lo mismo. No había camas para atender 

otros casos que no fueran relacionados con COVID-19. Lo pusieron en la lista 

de espera. Migue Ángel falleció a las seis de la mañana del 29 de abril de un 

infarto fulminante al miocardio. 

“No valen las súplicas, el llanto, los gritos. Ni siquiera salió un médico a atender 

a mi hermano. Murió en mis brazos. No sé, la impotencia es mucha. Nunca me 

lo voy a perdonar”, comenta Quique con voz quebrada en entrevista telefónica. 

A 468 kilómetros más al norte, en la ciudad de Chihuahua, Miguel Ángel V., quien 

fuera miembro del Partido Comunista Mexicano (PCM) y exdirigente estatal del 

Partido de la Revolución Democrática (PRD), tuvo el mismo desenlace. 

En la madrugada del 26 de abril, Miguel Ángel comenzó con un intenso dolor de 

pecho. Sus familiares lo trasladaron de urgencia al Hospital General Regional No 

1, Unidad Morelos, del IMSS. También ahí le dijeron que esperara, que la 

prioridad eran los pacientes con coronavirus. A las cuatro de la mañana murió 

de un infarto fulminante. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

La Sedena ha distribuido más de 500 mil 

despensas e insumos de aseo 

Miércoles 06 mayo 2020 / Eduardo Murillo 

Como parte del Plan DN-III-E, con motivo de la contingencia sanitaria por el 

Covid-19, la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) ha distribuido más de 

medio millón de despensas y la Secretaría de Marina (Semar) ha emprendido la 

reparación de 99 ventiladores descompuestos en los almacenes de diversas 

dependencias. 

La Sedena reportó que ha distribuido 517 mil 508 despensas con alimentos no 

perecederos y artículos de aseo personal en Baja California Sur, Campeche, 

Chihuahua, Coahuila, Guanajuato, Nayarit, Quintana Roo, Sonora y Yucatán. 

Además, opera 32 nosocomios del Instituto de Salud para el Bienestar (Insabi) y 

ha puesto a punto 117 instalaciones militares, entre hospitales especializados y 

de zona, así como unidades médicas de consulta externa, con el propósito de 

atender a la población civil. 

Treinta instalaciones sanitarias han sido reconvertidas en hospitales Covid y se 

ubican en las zonas donde se prevé que habrá más casos, como el valle de 

México y los estados de Tabasco, Sinaloa, Quintana Roo y Baja California. 

Con la finalidad de atender a los pacientes, el Ejército se propuso desde hace 

dos meses contratar a 4 mil 225 profesionales de la salud, médicos especialistas 

y generales, enfermeros y técnicos, de los cuales sólo le falta cubrir unas 300 

plazas. 

La Semar, además de las tareas de atención médica, se ha abocado a dotar de 

vestuario y equipo a todas las instituciones de gobierno involucradas en el 

combate a la pandemia. 

Ha recibido del Insabi y de las secretarías de Salud federal y de la Ciudad de 

México 99 ventiladores volumétricos descompuestos y los ha reparado. Hasta 

ayer había entregado 31. También ha distribuido 20 cápsulas de aislamiento para 

el traslado de pacientes graves, de las 80 que fabricará en las próximas 

semanas. Además, ha confeccionado 610 mil cubrebocas, 3 mil 990 pijamas y 8 

mil 975 batas quirúrgicas. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Deportó EU a 57,475 connacionales en la primera 

etapa de la pandemia 

Miércoles 06 mayo 2020 / Fabiola Martínez 

La cuarta parte de los mexicanos deportados por Estados Unidos en la primera 

etapa de la emergencia por Covid-19 fueron devueltos por Baja California, 

especialmente la garita de Tijuana, una de las ciudades del país más afectadas 

por la pandemia de coronavirus. 

Canadá también inició la repatriación de paisanos y, aunque por ahora es en 

cantidades marginales, en marzo se incrementó el número de devoluciones vía 

los aeropuertos de la Ciudad de México y Guadalajara. 

En el caso de Estados Unidos, en el primer trimestre del año fueron 57 mil 475 

las deportaciones de mexicanos, 14 por ciento más que en el mismo periodo de 

2019, según datos oficiales a los que tuvo acceso este diario. Por Baja California 

llegaron 16 mil. 

En el mismo periodo de 2019, el Instituto Nacional de Migración reportó el retorno 

de 49 mil 490 mexicanos expulsados del vecino país. 

En el primer trimestre de 2020 se mantuvo la tendencia al alza del pasado bienio: 

en enero se contaron 18 mil 217 deportaciones de migrantes mexicanos, en 

febrero, 18 mil 998, y en marzo, 20 mil 260, este último mes en el que Donald 

Trump declaró la emergencia sanitaria en su país. 

Funcionarios estadunidenses advierten que no detendrán estos controles 

migratorios, con el argumento de eliminar riesgos ante la expansión del 

coronavirus, pero también afirman que con y sin la pandemia continuarán con 

esta vigilancia contra la migración ilegal y tráfico de drogas. 

Las cifras del gobierno mexicano muestran que una cuarta parte de las 

deportaciones ocurridas en marzo recayeron en Baja California, en dos de las 

tres garitas: Chaparral, en Tijuana, y en menor cantidad vía Mexicali. Sin 

embargo, el mayor número de personas sigue siendo enviada por Tamaulipas; 

le sigue Sonora y, al final, Chihuahua y Coahuila, así como 579 migrantes en el 

primer trimestre del año, vía el aeropuerto de Guadalajara. 

Las cifras anteriores no consideran a los mexicanos que han vuelto al país de 

manera voluntaria o a los solicitantes de asilo que Estados Unidos envía a 

México para que esperen aquí respuesta a sus procesos en las cortes 

migratorias. 

En tanto, el consejo binacional del movimiento Fuerza Migrante dio a conocer 

ayer una estrategia de acción para ayudar a la comunidad migrante mexicana en 

Estados Unidos, afectada por la crisis del Covid-19, quienes no fueron incluidos 

en la asistencia financiera federal. 



Promoverán servicios médicos gratuitos (telemedicina) debido a que una barrera 

para los paisanos es el idioma; igualmente, buscan establecer un fondo de 

emergencia –con donaciones– para los mexicanos y latinos que perdieron algún 

familiar por la pandemia. 

Fuerza Migrante –que se presenta como un movimiento binacional sin fines de 

lucro– puntualizó que cuenta con el apoyo de 150 organizaciones y liderazgos 

comunitarios mexicanos. Como embajadores de las campañas se unen Los 

Tigres del Norte, el actor Luis Gerardo Méndez y la familia de Frida Kahlo. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Morena, PAN y PRD coinciden en que la SCJN 

debe declarar inconstitucional la ley Bonilla 

Miércoles 06 mayo 2020 / Néstor Jimenes, Víctor Ballinas y Georgina Saldierna 

El presidente nacional interino de Morena, Alfonso Ramírez Cuéllar, se 

pronunció a favor del proyecto que se perfila en la Suprema Corte de Justicia de 

la Nación (SCJN), elaborado por el ministro Fernando Franco González Salas, 

que señala como inconstitucional la llamada ley Bonilla en Baja California. En el 

PAN y PRD en el Senado coincidieron en que “por unanimidad la Corte declare 

inconstitucional esa legislación. 

Las dirigencias de ambos partidos también calificaron como una gran noticia el 

proyecto, y pidieron a los ministros del máximo tribunal propuestos por el 

presidente Andrés Manuel López Obrador, actuar con independencia e 

imparcialidad durante el análisis del tema. 

Ramírez Cuéllar afirmó que la extensión del mandato del gobernador Jaime 

Bonilla, aprobada por el Congreso local –de 2 a 5 años–, no fue una decisión de 

partido, sino de un grupo de legisladores morenistas de dicha entidad. No se 

puede permitir que, aprovechando procedimientos irregulares en el Congreso 

local, se hayan extendido los plazos. Morena debe dar el ejemplo de congruencia 

con las reglas democráticas, y debe ser muy celoso para cumplir la Constitución, 

indicó. 

Por su parte, el panista Damián Zepeda sostuvo que el proyecto de resolución 

del ministro Franco es correcto, tanto en términos legales como éticos y morales. 

Es indebido el golpe que se le quiso dar a la democracia por parte del Congreso 

de Baja California, buscando burlar el periodo y artificialmente permanecer más 

tiempo en el gobierno, cinco años en lugar de dos. Sería brutal el daño que se le 

daría a la democracia en México si eso se permite. 

Por su parte, el coordinador de los senadores del PRD, Miguel Ángel Mancera, 

sostuvo: “La Suprema Corte tiene facultades para hacer correcciones a la 

reforma que realizó el Congreso de Baja California, mejor conocida como la ley 

Bonilla. Coincido con que la Corte debe declararla inconstitucional”. 

En tanto, Marko Cortés, dirigente del Partido Acción Nacional (PAN), confió en 

que la SCJN actuará con absoluto apego a la constitución y dejará en dos años 

el mandato del gobernador Jaime Bonilla, como fue votado en las urnas. 

Ángel Ávila, integrante de la dirigencia del PRD, dijo esperar que la mayoría del 

pleno de la SCJN –conformada por 8 jueces--, avale la propuesta de Franco. 

Sería un gran precedente que se rechazara la Ley Bonilla, porque de no hacerlo, 

se podría abrir la puerta para que otros congresos reformen periodos 

constitucionales. 
 
 



 

Baja 1.9% comercio México-EU… y viene en 

picada 

 

Miércoles 06 mayo 2020 / Héctor Usla 

El comercio entre México y Estados Unidos ya comenzó a resentir los efectos 

negativos del COVID-19. 

Durante el primer trimestre del año, el intercambio comercial entre ambos países 

(sumando exportaciones e importaciones) ascendió a 147 mil 776 millones de 

dólares durante el primer trimestre de 2020, esta cifra fue inferior en 1.9 por 

ciento a lo observado durante el mismo periodo del año anterior, según cifras del 

Departamento de Comercio estadounidense. 

De esta forma, el comercio total entre ambos países registró su mayor 

contracción para un primer trimestre del año desde la crisis financiera de 2009. 

A pesar de esto, México se consolidó por 15 meses consecutivos como el 

principal socio comercial de Estados Unidos, debido a que el mercado mexicano 

representó el 15.3 por ciento del comercio total estadounidense durante el primer 

tercio del año. 

Para Fernando Ruiz Duarte, director general del Consejo Empresarial Mexicano 

de Comercio Exterior, Inversión y Tecnología (COMCE), hubo dos factores que 

impactaron en el comercio bilateral entre estas naciones. 

“Por un lado, continuó la guerra comercial entre EU y China, ya que no han 

podido lograr un acuerdo para eliminar las barreras arancelarias, esto de alguna 



manera impactó; y la otra causa fueron los efectos del coronavirus”, dijo en 

entrevista con El Financiero. 

El directivo señaló que el impacto del COVID-19 se comenzó a visualizar desde 

febrero, ya que la propagación del virus empezó a inicios de año en Asia, por lo 

que países como China tuvieron que detener sus actividades, y en consecuencia, 

esto afectó la cadena de suministros a EU durante gran parte del primer 

trimestre. 

Tan solo en marzo, las exportaciones mexicanas con destino a EU ascendieron 

a 30 mil 106 millones de dólares, lo que representó una disminución de 3.9 por 

ciento a tasa anual, su mayor caída para un mes similar desde 2013. 

De esta forma, los envíos de México reportaron su marzo más débil desde 2013. 

A su vez, las importaciones mexicanas fueron equivalentes a 20 mil 48 millones 

de dólares, cifra que significó una baja anual de 8.2 por ciento. 

Las compras mexicanas a Estados Unidos presentaron su mayor contracción 

para un tercer mes del año desde 2009. 

En marzo, el mercado mexicano representó el 15.2 por ciento del total de 

comercio exterior de Estados Unidos, esta contribución se encontró por arriba de 

lo observado en otros países como Canadá (14.8 por ciento), China (8.4), Japón 

(5.7), Alemania (5.5), Corea del Sur (3.5), Reino Unido (3.2), Francia (2.3), 

Irlanda (2.3) y Taiwán (2.3). 

México cerró 2019 como principal socio comercial de su vecino del norte, al 

superar a China y Canadá. Estos tres países representan alrededor del 43 por 

ciento del comercio estadounidense a nivel mundial. 

La primera ocasión en la que el país se ubicó como principal socio comercial de 

Estados Unidos fue durante enero de 2019, derivado principalmente por la guerra 

comercial que enfrentó al gobierno del presidente Donald Trump y China. 

En 2019, los envíos mexicanos a territorio estadounidense registraron cifras 

históricas, al reportar un acumulado de 358 mil 126 millones de dólares, lo que 

significó un crecimiento anual de 3.5 por ciento. 

Perspectiva negativa 

Ante estos resultados negativos, Ruiz Duarte consideró que los verdaderos 

problemas se visualizarán en el segundo trimestre de este año. 

“De acuerdo con la Organización Mundial de Comercio (OMC) la región de 

Norteamérica va a ser una de las más afectadas por el Covid-19, se estima que 

el comercio disminuya entre un 20 y 40 por ciento durante todo el año, mientras 

que para el segundo trimestre esperamos una contracción del 30 por ciento”, 

indicó. 

En este sentido, diversas instituciones prevén caídas hasta de doble dígito para 

las exportaciones mexicanas en 2020. Citibanamex visualiza una contracción de 

25.3 por ciento, Credit Suisse de 16 por ciento y Banorte de 8.6 por ciento. 

El especialista resaltó que hasta el momento Estados Unidos tiene más de 30 

millones de desempleados, por lo que ante un menor consumo habrá una menor 

demanda, y eso va a generar que los estadounidenses compren menos al 

exterior, lo que evidentemente afectará a México, “a pesar de que somos su 

principal socio comercial”, añadió. 

 

 



T-MEC ayudará 

 

Por su parte, Kenneth Smith, exjefe negociador del TLCAN y especialista en 

comercio exterior, señaló que la entrada en vigor del Tratado entre México, 

Estados Unidos y Canadá (T-MEC), brindará certidumbre a exportadores e 

inversionistas, lo que podría ayudar a que el comercio en la región retome el 

rumbo a finales del año. 

“Nosotros tenemos aproximadamente tres semanas de rezago de los efectos de 

la pandemia en comparación con Estados Unidos, ya que el virus comenzó a 

propagarse antes allá, así que será muy importante ver como se empieza a abrir 

la economía estadounidense y que nuestras industrias comiencen a abrir 

gradualmente sus operaciones, así podremos ver una recuperación en el 

comercio”, aseveró. 

Kenneth Smith apuntó que los sectores que adolecerán más los efectos del 

COVID-19 serán el sector automotriz, el aeroespacial, el electrónico y las 

industrias vinculadas con clústeres industriales en EU y Canadá. 

“Afortunadamente, el comercio agroalimentario fue considerado como un sector 

esencial y estratégico, por lo que se ha mantenido la demanda y se ha visto 

menos afectado”, agregó. 

Hacia el futuro, el especialista prevé que las economías de la región de 

Norteamérica tendrán que analizar cómo acercar las cadenas de proveeduría, 

esto reducirá los riesgos de un colapso total en el comercio en caso de 

pandemias futuras. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Estimamos que mil 800 hospitalizados por COVID-19 

van a requerir ventilador en Zona Metropolitana: 

Sheinbaum 

 

La funcionario expuso además que el número de hospitalizados por este patógeno en 

la capital del país ha ido creciendo en 150 personas diarias en promedio. 

Martes 05 mayo 2020 / Redacción 

Claudia Sheinbaum, jefa de Gobierno de la Ciudad de México, dio a conocer 

que su administración estima que, en la Zona Metropolitana, alrededor de mil 

800 personas hospitalizadas por coronavirus necesitarán ventilador. 

“Estimamos que el máximo de hospitalizados con ventilador que va a requerir la 

Zona Metropolitana es de alrededor de mil 800, siempre que sigamos respetando 

las medidas de distanciamiento físico”, dijo Sheinbaum en un video publicado en 

su cuenta de Twitter. 

Asimismo, la jefa de Gobierno detalló que, actualmente, la capacidad hospitalaria 

en la demarcación creció alrededor de 900 por ciento. 

“De principios del año a la fecha, la capacidad hospitalaria, para atender esta 

enfermedad (coronavirus), creció en la ciudad en cerca de un 900 por ciento”, 

comentó.  

La funcionario expuso además que el número de hospitalizados por este 

patógeno en la capital del país ha ido creciendo en 150 personas diarias en 

promedio. 



Sheinbaum manifestó que, en dos días más, once hospitales en la ciudad 

tendrán la capacidad de atender a personas contagiadas con el virus; 

actualmente son cinco. 

Según la servidora pública, el número total de hospitalizados por COVID-19, o 

sospecha del virus, en todos los hospitales públicos y privados de la Ciudad de 

México, es de 870 personas intubadas y otras dos mil 285 hospitalizadas, lo que 

significa el 62 por ciento de la capacidad hospitalaria. 

La jefa de Gobierno dijo que en la Ciudad de México se ha atendido a la 

pandemia de forma adecuada gracias a tres ejes fundamentales: uso de la 

ciencia, prevención y ampliación del sistema de salud. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Trump elige a la economía sobre la salud 

Martes 05 mayo 2020 / Agencias 

Phoenix. - Pese a que más gente enferme o muera, el presidente 

estadounidense, Donald Trump, prefiere que la reapertura de la economía de 

Estados Unidos comience de inmediato. 

Cuestionado sobre si cree que aumentará el número de muertos por desconfinar 

a la población para reabrir la economía, el mandatario aseguró: “Es posible, 

habrá algunos”. 

Y sucederá porque la gente “no estará confinada en un apartamento, en una 

casa o donde quiera que sea”, dijo Trump en la fábrica de Honeywell en Phoenix, 

Arizona, que visitó en su primer viaje importante desde que comenzara la 

cuarentena por el coronavirus. 

La campaña de reelección de Trump, de cara a la elección presidencial de 

noviembre, se activa después de la orden de confinamiento masivo impuesta 

para tratar de detener la propagación del virus, que ya ha matado a 70,000 

personas en Estados Unidos, una cifra que antes de junio llegará a 100,000, 

según varios pronósticos. 

“Debemos abrir nuestro país”, insistió el mandatario desde las instalaciones de 

la empresa. “No podemos mantener nuestra economía cerrada por los próximos 

cinco años”. 

“No digo que todo sea perfecto. ¿Se verán afectadas duramente algunas 

personas? Sí. Pero debemos reabrir nuestro país y debemos hacerlo pronto”, 

añadió. 

El presidente ha expresado su creciente frustración con la recesión provocada 

por el coronavirus, que ha dejado a más de 30 millones de estadounidenses sin 

trabajo. Estados Unidos tiene alrededor de 1.2 millones de personas infectadas 

y más de 70,000 muertos hasta el momento. 

 

Desmantelarán célula de crisis 

 

El vicepresidente Mike Pence informó que la Casa Blanca ha decidido 

desmantelar el grupo de emergencia creado para gestionar las medidas para 

frenar el brote del coronavirus, en la última muestra de que el gobierno de Trump 

ya no considera la pandemia como una prioridad diaria. 

“Creo que empezamos a considerar las fechas del Memorial Day (25 de mayo) 

o principios de junio” para desmantelar la célula de crisis, dijo. 
 
 
 
 
 
 



 

La Procuraduría Agraria reforzará su presencia 

en los programas que opera en beneficio de los 

campesinos de México 

 

Miércoles 06 mayo 2020 / Redacción 

El Titular de la Institución, Luis Hernández Palacios Mirón, dirige un mensaje al 

personal de la Estructura Territorial; los convoca a aprovechar el trabajo a 

distancia para revisar los asuntos pendientes y mejorar la atención de nuestros 

servicios. 

El trabajo a distancia que viene realizando el personal de la Procuraduría Agraria, 

del nivel central como de la Estructura Territorial, en acatamiento a las 

recomendaciones de las autoridades de la Secretaría de Salud por la pandemia 

del Covid 19, es una magnífica oportunidad para revisar los asuntos pendientes 

de los programas a su cargo y mejorar las perspectivas de atención a los sujetos 

agrarios. 

Así lo puso de manifiesto el Titular de la Institución, Luis Rafael Hernández 

Palacios Mirón, en el mensaje que a través de videoconferencia dirigió a los 



Representantes estatales, y personal de la Estructura Territorial con motivo de 

la sesión mensual de Consejo Técnico. 

Indicó que el confinamiento obligado a lo largo de todo el mes de abril, permitió 

también definir estrategias para mejorar los procedimientos que coadyuven a la 

actualización de los planes de trabajo que, en materia de asesoría jurídica, 

representación legal y de organización agraria, con la Renovación de los 

Órganos de Representación y Vigilancia, fundamentalmente, brinda la 

Institución. 

En este sentido, anunció que, una vez superada la emergencia sanitaria, en un 

proceso escalonado que partirá de aquellos municipios que están libres de la 

pandemia, la Procuraduría Agraria pondrá en marcha una renovada activación y 

reimpulso de nuestros programas, como el de Sembrando Vida, en el cual se 

contempla una mayor presencia y participación de esta institución. 

Para el efecto, puntualizó Hernández Palacios, a partir de junio próximo si así lo 

dictan las normas de salud, se ha programado que empiecen a trabajar los 

visitadores agrarios en los ejidos donde este programa estratégico del Gobierno 

de México se llevará adelante con la siembra de productos frutales y maderables. 

De igual forma, se tiene previsto que, una vez finiquitada la etapa de restricción 

a la movilidad, y se retorne paulatinamente a las actividades presenciales, la 

Procuraduría Agraria fortalecerá su actuación en campo para que los núcleos 

agrarios se incorporen de manera activa en los beneficios de la declaratoria de 

áreas naturales protegidas y, de esta forma, proteger la biodiversidad existente 

en sus territorios. 

En el mensaje que transmitió a los representantes estatales, en presencia del 

Subprocurador General, José Rafael Minor Molina y mandos directivos de la 

Institución; Hernández Palacios expresó su reconocimiento al personal de la 

Estructura Territorial ya que, dijo, es muy importante para que mantengamos la 

cohesión interna institucional en beneficio de nuestros asistidos. 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Piden respetar terrenos en la reserva 

 

Martes 05 mayo 2020 / Efraín Valencia 

Yucatán, Tizimín. - Exhortan a un grupo de personas a que respeten los lotes de 

terrenos en la reserva de crecimiento en el Sur de la ciudad, para evitar 

conflictos. 

Los terrenos que aún están bajo litigio en la reserva del Sur de la urbe no pueden 

ser ocupados por otra gente, pues desde la asamblea de mayoría calificada se 

asignó a ejidatarios e hijos de los mismos y se llegó en un arreglo con los que lo 

ocupaban, sin embargo, el litigio aún continúa. 

Esta mañana, un grupo de personas que alegaban no contar con terrenos 

empezaron a trabajarlos, sin embargo, la persona que antes tenía la posición 

platicó con el comisario Fidencio Tamayo Batún y le dijeron que estos terrenos 

aún están bajo litigio, y por lo tanto no se puede ocupar, ya que de lo contrario 

la fuerza pública los desalojaría. 

Al lugar acudió la Policía Municipal y Estatal, cuyos agentes dialogaron con los 

interesados y se llegó a un acuerdo de que se respeten los límites de cada uno 

de 

los terrenos, para evitar problemas y esperar la resolución de la Procuraduría 

Agraria sobre el otro asunto. 
 
 
 
 
 
 



 

Claman justicia ejidatarios del sur de Sinaloa 

 

Piden a diputados federales de Morena que investiguen despojo de sus tierras 

Martes 05 mayo 2020 / Cayetano Ozuna 

“Tenemos nueve años denunciando a través de la prensa, el Registro Agrario 

Nacional (RAN), la Procuraduría Agraria (PA), el Tribunal Agrario (TA) y el 

Supremo Tribunal de Justicia del Estado (STJE), pero por el prestigio del 

empresario atunero José Eleovigildo Carranza, no se mueve nada”, afirman los 

campesinos. 

Grupo Inconforme Pérez y Aguayo, de la comunidad Ejidal Isla del Bosque, piden 

a diputados federales sinaloenses de Morena, que investiguen el presunto 

despojo 578 hectáreas, perpetrado el 25 de octubre de 2008, por empleados del 

empresario atunero José Eleovigildo Carranza Beltrán. 

“Nunca hemos estado de acuerdo en vender nuestras tierras, prueba de ello es 

que a los dos primeros compañeros que en su momento se opusieron, a uno lo 

mataron a balazos afuera de su casa y al otro lo encontraron ahorcado en la 

parcela escolar del ejido”, enfatizan los inconformes. 

Afirman que los dos homicidios contra los ejidatarios han enviado un mensaje 

claro de impunidad para imponer el miedo y el silencio a los damnificados, pero 

como son indignantes estos actos de corrupción no se pueden quedar callados. 

“De plano es indignante vivir estos actos de corrupción que dan vergüenza y 

coraje”, añaden. 

En una misiva dirigida a la diputada federal Nancy Yadira Santiago Marcos, los 

campesinos informan a la líder de los legisladores de Morena por Sinaloa, que 

el 25 de octubre de 2008, fue violada la Constitución Política de los Estados 

Unidos Mexicanos, para despojarlos de sus tierras de uso común.  

Aseguran que también violaron impunemente la Ley Agraria, al celebrar tres 

asambleas el mismo 25 de octubre de 2008, donde con solo presentar sus 



credenciales de elector, sin asistir personalmente, 15 empleados de Carranza 

Beltrán fueron favorecidos con 578 hectáreas de tierra de uso común. 

“Jamás los hemos conocido (a los 15 favorecidos), solo tenemos conocimiento 

que son empleados de confianza del empresario atunero José Eleovigildo 

Carranza Beltrán, de la ciudad de Mazatlán, Sinaloa“, agregan. 

Los campesinos sostienen que su reclamo de justicia no es una pérdida de 

tiempo ni tampoco para molestar a los diputados federales, sobre quienes recae 

la responsabilidad de legislar y vigilar  que se respeten las leyes. 

“Fuimos blancos fáciles por el simple hecho de ser vecinos del complejo turístico 

CIP, Playa Espíritu, ubicado en el Rancho las Cabras, propiedad del finado ex 

gobernador Antonio Toledo Corro”, recuerdan los ejidatarios. 

Durante el sexenio (2006-2012) de Felipe Calderón, éste anunció una fuerte 

inversión del gobierno federal en el Centro Integralmente Planeado (CIP) y 

motivó el interés del empresario atunero mazatleco en extender sus negocios 

hasta la Isla del Bosque, ubicada a 15 kilómetros, hacia la costa de Escuinapa. 

Los damnificados aseguran que hasta la Isla del Bosque llegaron los operadores 

financieros del inversionista atunero con el proyecto de negociar la tierra de uso 

común de los ejidatarios de Escuinapa. 

“Lamentablemente emprendieron una campaña delictiva corrompiendo con 

dinero a líderes, abogados y hasta los funcionarios del comisariado ejidal”. 

Los campesinos relatan que en ese entonces existía un viejo conflicto sobre esos 

terrenos y la gente estaba desilusionada, situación que aprovechó el apoderado 

legal, Munir Aun Navarrete, para hacer una negociación ventajosa. 

“La verdad es que nos sentimos desplazados, denunciamos con fundamentos 

reales apegados a la ley y nadie nos hace caso”,  destacan. 

Añaden que las autoridades agrarias y el Supremo Tribunal de Justicia del 

Estado, en vez de hacerles justicia, los han perjudicado en su patrimonio. 

“Ustedes tienen  hoy una responsabilidad y un compromiso muy grande con su 

pueblo, aquí existe un conflicto grave y está en sus manos atenderlo”, reclaman 

a los “representantes populares” de Morena. 

Los agraviados aclaran que acudieron a los diputados federales, porque 

consideran que es el momento apropiado para acabar de tajo con la corrupción 

para que se castigue a los responsables y se cumpla el objetivo no solo de 

Morena, sino del presidente de la República Andrés Manuel López Obrador. 

“Humildemente les rogamos, les suplicamos que se investigue la negociación 

(de los operadores financieros del empresario atunero) para que se resuelva 

conforme a derecho; es tiempo de acabar con la corrupción, no se puede seguir 

tolerando esto”, claman. 

 

 

 

Cronología de los hechos 

 

-Julio de 2008. Ejidatarios inconformes descubren que los operadores del 

despojo de sus tierras falsificaron una acta de asamblea. 



-2010. Los campesinos integran el Grupo Pérez y Aguayo, en memoria Ernesto 

Pérez y Abel Aguayo, dos ejidatarios que fueron asesinados por luchar contra el 

despojo de sus tierras durante el sexenio de Felipe Calderón Hinojosa. 

-Mayo de 2019. Los ejidatarios de la Isla del Bosque exhiben una manta en los 

accesos de las playas a las Cabras, donde acusan al empresario José 

Eleovigildo Carranza, de haberlos despojado de sus tierras de uso común. 

 

Artículo publicado el 03 de mayo de 2020 en la edición 901 del semanario 

Ríodoce. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Sedatu anuncia inversión de $6,500 millones para 

50,000 acciones de vivienda extras 

Martes 05 mayo 2020 / Redacción 

La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) anunció una 

inversión de 6,500 millones de pesos para la realización de 50,000 acciones de 

vivienda popular, esto como una medida emergente para reactivar la economía 

ante la contingencia causada por el coronavirus (Covid-19). 

De acuerdo con esta dependencia a cargo de Román Meyer Falcón, esta acción 

emergente es paralela a la estrategia de vivienda a los dos programas prioritarios 

a cargo de la Sedatu: el Programa Nacional de Reconstrucción y el de 

Mejoramiento Urbano. 

Con esta inversión emergente, la Sedatu ejecutaría durante este 2020 poco más 

de 83,000 acciones de vivienda con una inversión total de 10,778 millones de 

pesos. 

Dentro de este universo de 50,000 acciones emergentes, 20,000 serán para la 

construcción de vivienda nueva, donde cada beneficiario recibirá un subsidio de 

hasta 240,000 pesos, mientras que 8,500 acciones se dirigirán para ampliación, 

con un tope máximo del apoyo de hasta 90,000 pesos y otras 21,500 acciones 

para mejoramiento, donde el límite del apoyo será hasta de 35,000 pesos. 

“Los beneficiarios decidirán cómo realizarán el mejoramiento, ampliación o 

construcción de su vivienda y administrarán el recurso; además, podrán optar 

entre autoproducción o autoconstrucción”, explicó la Sedatu y añadió que dicho 

esquema se ejecutará en coordinación con el Fondo Nacional de Habitaciones 

Populares (Fonhapo). 

De acuerdo con el subsecretario de Ordenamiento Territorial, David Cervantes 

Peredo, los beneficiarios se identificarán con base el Censo del Bienestar y 

tendrán que ser familias que habiten en alguno de los 68 municipios, ubicados 

en 14 estados, elegidos para dicho esquema. 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Así fue el inicio de la construcción del Tren Maya 

 

Pocos trabajadores laboran en el sitio para evitar contagios de COVID-19 

Martes 05 mayo 2020 / Redacción 

El Tren Maya ha comenzado a hacerse realidad. En Palenque, Chiapas, dieron 

inicio las, por ahora lentas, labores de construcción para edificar una de las obras 

insignia del actual gobierno de Andrés Manuel López Obrador. 

El 4 de mayo, la maquinaria y pocos trabajadores comenzaron a movilizarse a 

ocho kilómetros de Palenque Chiapas, para limpiar las vías del extinto Tren 

Chiapas-Mayab, labor que le costará al Fondo Nacional de Fomento al Turismo 

(Fonatur) 27.6 millones de pesos. 

La labor es necesaria ya que 41.5 kilómetros del derecho de vía serán 

aprovechados para el nuevo proyecto. Por lo que se requiere que quede un 

espacio de 3.15 metros a cada lado. 

Por el abandono la vegetación había comenzado a invadir el camino, así que la 

empresa chiapaneca Coyatoc Construcciones, la cuál ganó el contrato, dejará 

libre 27.4 kilómetros del tramo 1 Palenque-Escárcega. En tanto que Nexumrail 

limpiará 14 kilómetros entre Arellano y Mucuychakan, en Campeche, para la 

segunda sección. Este procedimiento deberá concluirse el 27 de mayo. 



“La contratista efectuará desyerbe, en forma manual en zona de selva, rural y 

urbana con maleza, estando obligado a utilizar al menos 85 por ciento de la mano 

de obra para la ejecución de este concepto contratando personas 

exclusivamente de la localidad“, pidió Fonatur. 

Los trabajadores que ya operan en la zona están habilitando como campamentos 

las antiguas estaciones e instalaciones del tren. El número de colaboradores es 

reducido, ya que se busca no fomentar los contagios de coronavirus COVID-19. 

Sin embargo, Rogelio Jiménez Pons, director del Fondo, aclaró que en el futuro 

aumentará el flujo de trabajadores en la construcción y se acelerarán las labores. 

La construcción de los tramos comenzará aproximadamente en septiembre, ya 

que los contratistas tienen cuatro meses para la elaboración del proyecto 

ejecutivo. 

Posteriormente, dispondrán de 28 meses para concluir el primer tramo. El 

consorcio ganador del contrato está conformado por Mota-Engil y China 

Communications Construction Company Limited, Gavil Ingeniería, Eyasa y 

Grupo Cos. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Transparencia en Tren Maya, clave en éxito del 

proyecto de AMLO 

 

Martes 05 mayo 2020 / Aquiles Siller 

En el proyecto del Tren Maya la palabra clave es “Transparencia”, según 

advierten todos los actores participantes. Eso se ha puesto de manifiesto tras las 

licitaciones otorgadas a los Tramos 1 y 2; por supuesto que es la expectativa 

para el Tramo 3 de una de las obras principales del presidente Andrés Manuel 

López Obrador. Las empresas ganadoras han mostrado propuestas técnicas y 

económicas consistentes, pero hay otras que presentaron planes interesantes y 

que no pueden quedar de lado en el camino que viene. 

Desde un inicio, los grandes constructores de México y el mundo sabían en qué 

consistía el proyecto para construir los 1,460 kilómetros de vías férreas. En el 

mismo sentido, eran de todos conocidos los plazos para concursar en los siete 

tramos en igual número de licitaciones internacionales; así como que serían 

considerados, tanto los aspectos técnicos, como los económicos de las 

propuestas. 

La licitación internacional para el tramo 1 fue adjudicada al consorcio integrado 

por la portuguesa Mota Engil México Sapi y la estatal China Communications 

Construction Company, junto con otras tres compañías mexicanas: Gavil 

Ingeniería, Eyasa y Grupo Cosh. No puede dejarse de lado que otra de las 

mejores propuestas técnicas en ese momento fue la de la empresa Sacyr, la cual 

cuenta con un amplio expertise en proyectos de la envergadura del Canal de 

Panamá; la Autopista de las Pedrizas en Málaga, España o la desaladora de 

Perth, en Australia. 

De tal manera que desde el 2 de mayo comenzaron las obras de construcción 

del Tramo 1 de Palenque, Chiapas, a Escárcega, Campeche de 227 kilómetros 



de extensión. Máquinas de construcción como palas cargadoras, excavadoras y 

retroexcavadoras (llamadas “manos de chango”) fueron movilizadas a unos 8 

kilómetros de Palenque, Chiapas; se instalaron en los costados de las antiguas 

vías férreas del entonces Tren Chiapas-Mayab. 

La semana pasada Operadora Cicsa y FCC Construcción ganaron la licitación 

para construir el tramo 2, que va de Escárcega a Calkiní en Campeche, con una 

extensión de 222 kilómetros. En esta ocasión, Sacyr presentó la propuesta 

técnica más sólida, con un puntaje de 47.91 unidades de 50 posibles. 

Una vez más, Fonatur hizo públicas las calificaciones de cada rubro y así se 

pudo conocer el puntaje de todos los consorcios postulantes en los rubros: 

calidad de obra, capacidad del licitante, experiencia y especialidad del licitante, 

cumplimiento de contratos y contenido nacional y mano de obra. De acuerdo con 

los lineamientos, la firma del contrato e inicio de la edificación de este tramo se 

dará el 12 de mayo. 

La licitación internacional para la construcción del Tramo 3 Calkiní-Izamal tiene 

una extensión de 157.2 kilómetros generó el interés de 16 consorcios que 

entregaron sus propuestas técnicas y económicas las cuales van de 9,765.6 a 

los 17,236.2 millones de pesos, con IVA. En esta ocasión, en 7 de ellas hay 

menos de 10% de diferencia y parece que la valoración de la propuesta técnica 

será un factor de mayor peso de lo que ha sido en las anteriores. 

Las ofertas recibidas son de empresas de nacionalidad mexicana, española, 

china y portuguesa, “mismas que se calificarán de acuerdo con la ley y bases de 

licitación, técnica, jurídica y financieramente, para elegir aquella que presente la 

mejor relación entre calidad y precio”, según establece la convocatoria. 

Al hacer una revisión es posible ubicar que, entre las mejores propuestas 

técnicas, la postulación económica de Sacyr es la más competitiva, pues con 

10,460 millones de pesos se ubica 21.8% debajo de la propuesta de CICSA 

($12,747 millones). A eso hay que agregar que esta empresa ha obtenido el 

mejor resultado global, dentro de los puntajes técnicos de los tramos 1 y 2 (sobre 

una calificación máxima de 50.00). 

La mira está puesta en el 15 de mayo cuando Fonatur dé a conocer el resultado 

de la licitación del Tramo 3. Fuentes del sector y los propios postulantes han 

expresado que entonces, como hasta ahora, el fallo sea tan transparente y 

consistente como lo ha sido. 

 
 


